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Comité Consultatif Patrimoine 

Compte-rendu 

Réunion du 

 Lundi 26 05 2025 à 18 h 

 
 

Diffusion:  
aux membres du CoCon Patrimoine : 
Maryse Baesberg ; présente 
Maurice Yendt ; présent 
Nicole Costerousse ; présente 
Dominique Arnaud-Thuillier ; absent excusé  
Vincent David ; présent 
Elisabeth Perrot ; absente excusée 
Jean-Claude Bartoletti ; absent excusé 
Jean-Michel Aubert ; absent excusé 
Patrick Thevenet ; présent 
Elie Maroglou ; absent excusé 
David Gourdant ; absent excusé 
Jean-Claude Maurin : présent 
Chantal Petiot ; présente 
Dominique Grange ; présent 
 
Diffusion:  
 

• à Claude Didier de l’association du Patrimoine au Pays des Trois Bec. 
• à Allison Choquart du Café Culturel de La locomotive et du Forum. 

 
Elus : 
François Brocard, Maire, absent excusé 
Annette Gueydan, Adjointe, présente 
Laurence Algoud, Conseillère municipale 
André Oddon, Conseiller municipal délégué, rédacteur du CR 
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Les comptes-rendus reprennent les éléments précédents afin de 
garder la mémoire des actions et des propositions. 
Dès que le thème des Journées Européennes du Patrimoine 2025 
sera connu, ce paragraphe sera entièrement mis à jour. 
 
Les points clefs non discutés et/ou concernant des interventions 
extérieures sont en surbrillance jaune, les points abordés ou en 
informations complémentaires sont en surbrillance verte. 
 
 

I/ Journées Européennes du Patrimoine (JEP)  
19 + 20 + 21 septembre 2025 

 
DRAC Auvergne Rhône-Alpes 
 
42e édition des Journées européennes du patrimoine  

Thème de l'édition 2025 : « Patrimoine architectural » 
 

« Le thème de 2025 met en lumière les réalisations artistiques 
et techniques de l'architecture, qui, au-delà de leur fonction, sont des 
repères majeurs de l’histoire locale, nationale et européenne, ainsi que 
de la mémoire collective. » 

 

 
 

• Temple : 
 
L’espace est ouvert aux associations qui font la demande à la 3CPS. 
 
 
• Gare – Exposition 2025 ? 
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Voir l’association La Locomotive (pour la partie Café culturel : Allison 

Choquart), ce qui est prévu spécifiquement pour les JEP 2025. 
 

 
• Salle du Conseil Municipal : 
 

Classé à l’inventaire supplémentaire des M.H. : mobilier et les décors. 
 
Ouverture 2025 – horaires proposés limités aux après midi, c’est à dire les 2 
après-midis : samedi 20 (de 14 à 16 H) et dimanche 21 (de 14 à 16 H) 
 

• Eglise : 
 

Le thème de cette année devrait permettre d’ouvrir en grand les portes 
de l’église les 19, 20 et 21 septembre 2025. 

 
Quelle intention de Présage pour les JEP 2025 ? 
Réunion du groupe de travail CoCon Patrimoine avec Présage le 26 mai 

en mairie de 10 h à 11 H 30. 
 
JEP 2025 – Groupe de Travail _ église de Saillans 
- Maurice Yendt 
- Annette Gueydan 
- Laurence Algoud 
- JC Maurin 
- André  
- Chantal Petiot 
- Maryse 
 
Histoire - récapitulatif sur l’église  
Actions de Présage 
 
Notes : 
 
Diffusion en boucle de la vidéo de Jacques Mouriquand sur You Tube 

du 17 octobre 2024 « Saillans retrouve enfin son église » 
 
Gaël Robin animera une visite guidée le samedi 20 septembre 2025 à 

11 H. 
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Il contactera Thierry Poulain. 
 
Dans l’église : panneau avec un historique de Présage 
Harmonium : Bernard Huftier. 
 
(Le compte-rendu sera envoyé plus tard) 
 
 
Inauguration avec les financeurs dès que les travaux seront terminés. 

 
 

• Cabanons : 
 
JEP 2025 : proposition Vincent 
Cabanons : associer les propriétaires ; 
Voir avec Commission Agriculture 
 

• Circuit des Arceaux : 
 

JEP 2025 :  
Remettre en service le circuit des Arceaux ; 
Plaquette de l’OT : 
A mettre à jour, 
Prévoir une rencontre avec Nathalie Gayraud (directrice de l’OT / 3CPS 

+ CCVD) (François). 
 
Exemple Crest comme base : d’un coté présentation générale et de 

l’autre les visites proposées, le tout en format A3 pliable. 
 
Pas de révision historique à faire hors ce qui a déjà été pointé 

(Dominique Arnaud Thuillier - François). 
 
Groupe de travail : 
Dominique Arnaud Thuillier 
Laurence Algoud 
Jean-Claude Maurin 
Vincent David 
André Oddon 
François Brocard 
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Evoquer la  mémoire de Philippe Dramais avant (Laurence) et dans 
cadre des JEP 2025. 

Visites de Saillans : Philippe Dramais avait demandé à François de 
poursuivre les visites historiques de Saillans.  
 
 

II/ Circuits de découverte des cabanons de Saillans 
 
 
Comment inciter les propriétaires à entretenir leur cabanons. 
 

• Dégager la végétation devant. 
 

• Fondation du Patrimoine - limitation à 50 % : entrée en compte 
– dossier lourd. 

 
• Disposition par le propriétaire 
• Sylvain Thévenet : adossement à la LPO : création de nichoirs. 

 
• Notoriété. 

 
• Les cabanons tendent à valoriser le paysage. 

 
• Châtillon-en-Diois : 1 nuit des cabanons - sur le vignoble et les 

cabanons : 1000 personnes – dans le cadre du Festival. 
 

• Saillans : imaginer un festival culturel et pour cela inciter les 
propriétaires. 

• Réfléchir à des pistes. 
• Sujet récurrent des réunions du CoCon Patrimoine. 

 
 

Important : ne pas faire de liste de cabanons, le risque serait d’en 
oublier.  

Petit cabanon des Chapelains : attention bien conserver les placards et 
les étagères dans le cadre de son utilisation par le Football Club de Saillans. 
 
Grand Cabanon : quel rôle ? 
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Circuit de la Tour 
 

Le fléchage de sortie de l’aire de camping-cars est installé sur un poteau 
existant, reste l’inversion de la flèche du poteau de la rue du 19 mars 1962. 

Fait en mars ? 
 
Vérification par Jean-Michel 

 
 

III/ Restauration de l’église Saint-Géraud : 
 

Point église : 
 
Les tomettes sont nettoyées et cirées depuis le 15 mai 2025. 
 
Les portes Ouest ont été restaurées et sont en place avec leurs 

nouvelles serrures. 
 
L’autel en bois a été nettoyé, ciré et remis en place. 
 
L’horloge est restaurée : elle sera installée lorsque l’escalier sera posé. 
L’installation de l’escalier a pris du retard et donc la date de l’installation 

de l’horloge ne peut pas encore être calée. 
L’horloge devra être remonté chaque semaine. 
 
Les installations du sas d’entrée et du confessionnal sont prévus après 

le 23 mai en respectant les temps de délais d’intervention demandés par 
Vivian (séchage des sols). 

Finition de menuiserie à réaliser.  
 
Sonorisation : 
L’équipement des haut-parleurs et la mise en service de la sonorisation 

sera prise en charge en direct par l’association Présage. 
 
Des raquettes anti-volatiles sont installées sur les ouvertures des 4 

faces du clocher par Thomas Vitraux depuis le lundi 19 mai 2025. 
La grille d’entrée de la sacristie (donnant sur la place du Prieuré) a été 

débarrassée de la tôle de fer et rénovée. 
Son système verrouillage fonctionne et doit être actionné de l’intérieur. 
 
L’installation d’un point d’eau est prévue dans la sacristie avec des 
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toilettes (hors marché). 
 
La prochaine date de réunion de chantier est prévue le 16 juin 2025. 
L’objectif est la réception technique du chantier avec levée des réserves 

émises lors des Opération Préalables à la Réception (OPR) du 20 mai 2025. 
 
Pour les Décors peints sur reste à charge de la commune :  
 
Fondation du patrimoine appel à dons : 25600 € en octobre 2024. 
Si l’objectif de 46000 € la Fondation du Patrimoine abonde.  
Les délais ont été allongé in fine. 
7000 € seront attribué de toute façon par la Fondation du Patrimoine. 

 
 

 
A) Exposition, tableaux 
 

Eglise : Virginie LEMESLE, photographe propose une exposition des 
photos des restauratrices au travail, de format A3, à l’extérieur sur cimaises.  

 
L’exposition consistera en 40 œuvres sur le mur de la Face Nord de 

l’église accrochée le mai/juin 2025 et ensuite tout l’été. 
 
13 personnes au travail X 2 + 13 indications + 1 affiche  
 
Tableaux propriété de la commune ; 
Ces 4 tableaux ne sont pas objets protégés au titre des monuments 

historiques (classés ou inscrits), mais ils ont fait l’objet d’un relevé du 
Ministère de la Culture qui les présente sur la Plate Forme Ouverte du 
Patrimoine (POP) de la Base Mérimée. Ils ont un intérêt patrimonial. 

3 tableaux et le statuaire sont rapatriés et stockés dans l’église (mars 
2025). Le tableau de la Cène est chez le restaurateur à Jaillans, sa 
restauration sera financée par Présage. 

 
 

IV/ Aménagement Centre Bourg - Fleurissement - 
Circulation et stationnement, étude de l’ADEME : 

 



 

 

Comité Consultatif Patrimoine --- CR de la réunion du 26 mai  2025 --- page 8 

A) Centre bourg : 
 
 

Secteurs 3 et 4 : 
 
Les jardinières (bandes drainantes) ont été définies (un Flyer explicatif a 

été distribué afin de concertation avec les habitants propriétaires). 
Le béton désactivé est en court de réalisation (30 mai 2025) 
 
Secteur 2 : Sud Est : le désamiantage de la remise du 6 rue de la Paix a 

été réalisé. La démolition / reconstruction par le groupe Aguettaz débutera en 
mai / juin 2025. 

 
Place Centrale  
 
Abandon de la plantation d'un arbre. Cet abandon permet : 

 
- de ne plus avoir de fouilles d'archéologie préventive 
- de terminer le revêtement du sol de la place Centrale avant l'été 2025. 

 
Toutefois et conformément aux résultats des ateliers participatifs : 
Un espace sans béton désactivé est aménagé sur la place. 
Un ou deux rochers bien choisis seront disposés avec de la végétation 

basse et une calade en ceinture. 
 
- Pour les phases suivantes de travaux : 
- Il serait judicieux de préserver les endroits où il reste des pavés 

apparents : calade du Rieussec, quai Jobin, rue de l'hôpital (sous la voûte) » » 
 
Rappel :  
Qu’est-ce que la mandature veut faire des aménagements de la 

compétence de la commune ? 
 
Faire un cahier des charges pour la 
MOE de l’Echo/Soubeyranne, pièces techniques à relire par des 

volontaires du CoCon Patrimoine avant publication du DCE (Dossier de 
Consultation des Entreprises pour la Maîtrise d’œuvre). 

 
Le DCE sera à faire cet automne. 
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Pour l’ensemble du bourg : la remarque a été émise demandant 
d’harmoniser les potelets et les panneaux indicatifs. 

 
 

B) Etude subventionnée par l’ADEME 
 

CDVIA, le bureau d’étude choisi a présenté son diagnostic et ses 
propositions aux élus le 4 octobre 2024. 

 
Echanges du CoCon Patrimoine sur la question : 
Echanges sur l’étude : parkings à proximité immédiate sous utilisés. 
La suite : expérimentation _ aménagement + signaler les parkings sous-

utilisés 
Ne pas parler en temps pour accéder aux stationnements mais signaler 

précisément les parkings. 
Retour sur l’enlèvement des tables repliables du bar 14°5. 
 
Mission de participation et communication : 
Un premier atelier public a eu lieu le samedi 5 avril 2025 
Présentation le matin à la salle des fêtes et déambulation l’après-midi. 
La graphiste Pauline Escot a présenté chaque site au moyen de croquis, 

les participants ont annoté les leurs. 
 
Le samedi 10 mai a débuté l’accrochage place (ou placette) du Fossé 

du résultat de ce travail. 
 

 
 

V/ Le Patrimoine dans la cadre du regroupement des 
communes de Saillans et de Véronne : 

 
 

PLU de Saillans : inventaire patrimonial public et privé : 
pièce du PLU 
 
Ajouter l’inventaire de Véronne (pièce jointe : 2025_01_Histoire et 

Patrimoine_Véronne_transcription manuscrit Roger Brun)  
• Chapelle Saint Christophe 
• Site de Chapeau Cornard (Carte postale CIM jointe de 1945 / 

1960) 
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• Eglise de la Nativité de la Sainte Vierge (Photo Dominique 
Grange 1980) 

• Ancienne école sur rte départementale  
• 2 maisons quartier Message 
• Marmites du Rieussec / pont de Roury 
• Lac de Véronne / Eyguy 
• Réserve de vie sauvage du Grand Barry de l’ASPAS : 182 ha 

 
 

VI/ Fontaines - articles du bulletin de l’Office du 
Tourisme (Le Solaure) : 

 
A) Fontaines 

 
Jean-Claude Maurin  travaille sur le sujet. 
Il a fait un point. 
Il a trouvé 2 articles du Solaure d’Albert Gueymard et de Maurice 

Peyrard sur le sujet. 
 
La fontaine Bayard, de type incongelable, est installée. 
L’aménagement de finition en calade, sera réalisé en mai / juin 2025 

par l’équipe de maçons de Liotard TP après la réfection des pieds de 
façade du secteur 2 (Chatou, Andrieux, de Bonne, place Centrale). 

 
Un joint du système qui la rend incongelable fuit. Liotard TP fait le 

nécessaire avec Bayard pour résoudre ce problème. 
 
Les 2 jardinières en métal de la rue des Arceaux sont en place. 
 
Une 3ème jardinière en métal est installée dans l’impasse de la rue 

du Four. 
 

Les 3 fontaines (rue Barnave, rue Beaumiroir et rue du Four) seront 
opérationnelles. 

 
Le Jeu installé rue Barnave sera enlevé et évacué. 
 
Rue Barnave : la plantation de l’arbre ne semble pas possible (vu en 

réunion de chantier 24 06 2024 : dalle de béton à 10 cm au dessous du 
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sol). 
 
 
Fontaine Fossé et Coumari : Tempo de la programmation 6 hres + 6 hres + 12 
hres 
Bouton poussoir avec tuyauterie intérieure : étudier ce système à Coumari 
 
 
Fontaine du Fossé : étudier un circuit intérieur pour installer des boutons 
poussoir et distribuer l’eau à la demande.  
 

La mairie a demandé un devis pour mettre la fontaine en circuit 
fermé. 

 
Un point d’eau potable sera placé à proximité, 
 
Son installation sur la zone Sud Ouest de la place du Fossé est à 

l’étude dans la zone où se trouve déjà la borne à incendie. 
Proposition : installer une fontaine Bayard sur le site et une bouche 

d’incendie au lieu et place de la borne d’incendie (pour des raisons de 
valorisation esthétique du site).  

Le coût approximatif peut être établi à 14 000 € HT (Fontaine et 
branchement : 5000 € ; bouche d’incendie au lieu et place de la borne : 4000 
€ ; évacuation des eau de la fontaine dans le réseau pluvial (E.P.) 5000 €. 

L’aménagement de la place est à son début et la création d’un point 
d’eau potable est conditionnée à la mise en circuit fermé de la fontaine du 
Fossé. 

En cas de décision des devis seront demandés pour affiner les 
coûts. 

 
 

B) Articles du Solaure 
 

Jean-Claude Morin et Maryse continuent de travailler sur les Solaure. 
 
Rappel : registre avec thèmes. 
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J-C. M. et Maryse rassemblent les différents Solaure (ceux de 
Maryse et ceux de l’Office du Tourisme) pour un état les numéros 
manquants. 

 
Début de la récupération des « Solaure » à l’OT de Saillans : début 

septembre 2024. 
 
Jean-Pierre Gueymard dispose de la collection complète des 

Solaure 1968 et + 
 
François et Maryse disposent aussi de nombreux Solaure. 
 
Pas de Tri des articles exclusivement sur Saillans à effectuer par 

thèmes, parce que le répertoire est déjà fait pour la plupart des Solaure. 
Voir la question du répertoire pour les derniers (rédacteur Jean-

Pierre Chancel). 
Numérisation du répertoire en premier lieu. 
Rappel des thèmes à étudier : exemple sur la Gare, les Fontaines, 

les Commerces, numérisation à la Mairie de Saillans en dehors des horaires 
d’ouverture : samedis matin. 

 
Urbanisme rédigé par M. Gueymard et mis en forme numérique par 

Vincent David (Saillans_2.000 ans d'urbanisme) 
 
Livre de Maurice Peyrard édité par son petit fils Eric, compilation des 

articles de son grand-père (éditeur Ampelos). 
 
Quand la collection sera regroupée, en parfait état et complète : 
 
Contacter : 
Contact patrimoine : accueil 04 75 79 27 17 
Laurence Pommaret, chargée de mission patrimoine mobilier et 

objets : lpommaret@ladrome.fr 
et/ou 
Contact embellissement, mission d’ingénierie publique : 
Laurence Didier 04 75 79 26 30 poste 2630 
 portable 06 98 96 40 78. 
 
Ces 2 contacts peuvent nous mettre en relation avec les Archives 
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Départementales pour une éventuelle numérisation de ces « Solaure ». 
 
 

VII/ Place/placette du Fossé – Fontaine du Fossé : 
 

 
A) Réflexions,  décisions et utilisations : 

 
Place du Fossé côté Ouest  
 
• Empêcher le stationnement des voitures 
 
• Retenu : Mise en place de l’expo. « « Avant-Après » » avec des 

explications :  
• Annette et Jean-Claude Morin ont travaillé sur des textes pour 

accompagner les photos. 
 
Pas de rack à vélos sur cette place de l’ensemble.  
Rappel : plan Vélos de la 3CPS – Phase d’installation de 40, au moins 20 sont 
déjà installés. 
 
Mettre des jardinières plutôt rondes, obligatoirement lourdes pour barrer les 
entrées des motos et des voitures.  
 
Les grilles ont été installées par Lucas Pelaez le 22 avril. 
 
Les 3 bancs ont été mis en place le 22 avril 2025. 
 
La jardinière de la rue Barnave a été amenée, vidée et positionnée pour 
barrer l’accès Nord. 
 
Samedi 10 mai 2025 restitution de l’atelier Mobilité du 5 avril 2025  
 
L’exposition OUMOPO – Ouvroir de Mobilités Potentielles, restera quelques 
temps. 
 
Maurice : donner un coup de Kärcher ou de sablage sur les plots béton 
Annette : augmenter le nbre de bacs. 
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Plaque commémorative 24 avril 1725 (aspect valorisant) :  
 
« Fontaine du Fossé 24 avril 1725 » 
Les jardinières (celle installée et les autres à commander) seront végétalisées 
et fleuries par les employés municipaux. 

Des végétaux résistants seront plantés en automne 2025, ils seront 
  destinés à passer l’hiver et perdurer l’année suivante.

 
 
B) Célébration du Tricentenaire de la Fontaine 
du Fossé le 25 avril 2025 

 
Coumari et Fossé, 2 fontaines publiques mises en service en 1725 

(fontaine du Fossé). 
 
Idée lancée par Maurice Yendt au cours d’un CoCon Patrimoine : 
 
Commémorer les 300 ans de ces fontaines en 2025. 
 

D’après « Histoire de Saillans » par le pasteur André Mailhet, publié en août 
1892, il est indiqué page 202 :  
« (…) Le 24 avril 1725, le « bassin en pierre de taille et le triomphe de la 
fontaine » de la place du fossé étant terminés, l'eau se mit glorieusement à 
couler. La nouvelle s'en répandit avec la rapidité de l'éclair, les maisons furent 
aussitôt désertées, tout le monde se précipita vers le Conseil de ville (...). La 
fontaine de l'église ne fut terminée que quelques mois plus tard (...) » 
 
 

VIII/ Panneaux patrimoine - photos historiques : 
 

Mémoire de la Drôme dispose de beaucoup de documents mais la 
mairie adhérente ne dispose que de 3 documents par an en haute définition. 

Le choix des documents à demander reste ouvert au CoCon 
Patrimoine : 

Demander La Photo Mémoire de la Drôme du Chapeau Cornard en 
Haute définition. 

 
 
IX/ Bilan des CoCon Patrimoine : 



 

 

Comité Consultatif Patrimoine --- CR de la réunion du 26 mai  2025 --- page 15 

 
Pour dresser un état des réalisations, tirer des leçons et aller plus loin. 
 
Etablir la liste exhaustive de ce qui a été fait par le Cocon Patrimoine 
 
JEP depuis 2021 / Cabanons-avec dégagement du cabanon des Chapelains, 
Exposition à la Gare, participation des enfants des écoles avec des jeux 
animés par des agents de la SNCF. 
 
2022 cadran solaire avec Présage qui a fait  le panneau  explicatif 
4 visites guidées des voûtes arceaux 
 
2023 
2024 
 
Avec une communication en conclusion 
 
36ème réunion le 28 04 2025 
37ème  réunion le 26 05 2025  
 
Groupe de travail : 
 
Le mercredi 4 juin 2025 à 9  H 30 réunion du groupe 
 
André 
Nicole (Gare etc.) 
Annette 
Maurice (Temple etc.) 
Jean Michel ou Vincent (Cabanons etc.) 
 
Le bilan devra être prêt pour les JEP 2025. 
Quels seront les prolongements de ce bilan ? (Vincent). 
 

 
X/ Projet de Maison du Tourisme et du Patrimoine et 

Projet Point I / Gare / Passerelle : 
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A) Projet de Maison du Tourisme et du 
Patrimoine 
 

Non abordé - en stand-by : 
 
Carole Marcel de l’O.T. est fortement intéressée. 
Dans le Memento de la Commission Embellissement :  
Carine Marande est chargée de mission pour le soutien technique et 

financier pour les Musées et Maisons de Patrimoine (Maisons Thématiques). 
 

 
B) Projet Point I / Gare / Passerelle 

 
La surface d’ombrières photovoltaïques proposée est de 500 m2 
 
Le nombre de places de parking proposé est de 60 places avec un 

retournement côté Est. 
En fait 40 places seront créées si on déduit les places enlevées au 

Point I. 
 
Etudes : 2024_2025 
Travaux : 2026. 

 
 

Passerelle présentation par François Brocard : 
 

24 février 2025 : on en est à l’APD A  
24 mars 2025 : on en est à l’APD B, 
Mais un peu tôt pour une réunion publique on ne maîtrise pas 

encore financièrement le projet. 
Pas encore de subvention, pas encore de plan de financement. 
 
 
Rappel projet en 3 parties : 
• Escalier rampe passerelle  
• Aménagement Point I- arrêt bus – OM 
• Aménagement parking de la Gare avec photovoltaïque  
 
Phase Travaux possibles sur 3 ans. 
 



 

 

Comité Consultatif Patrimoine --- CR de la réunion du 26 mai  2025 --- page 17 

Avis département de la Drôme : voirie départementale : pas de feu 
rouge, reste une déviation. 

Le nouveau ABF se positionnera sur l’ensemble du projet. 
La MOE a pris beaucoup des arguments de demandes d’intégration 

et en particulier les piliers de soutènement de la passerelle et de la rampe. 
 
Prix passerelle : rampe seule environ 400 000 €  
Pourquoi pas enlever la rampe : pas d’ascenseur : dispositif + léger 

type élévateur = très lent : ¼ heure. 
Dénivelé au moins 6 m. 
 
Economies avec mission complémentaire avec une version « monte-

charge ». 
Pas de Travaux en 2025. 
 
Pas de nouvelle MOE 
 
Une variante devant réduire drastiquement les coûts a donc été 

demandée à la MOE.  
Par ailleurs, la municipalité négocie les coûts de la MOE avec des 

arguments juridiques à l’appui. 
 
 
Question Vincent avancer sur le dossier technique parking 

photovoltaïque indépendamment de la passerelle. 
 

Le projet est  Vincent : Ouvrir le Patrimoine aux habit 
XI/ Patrimoine Immatériel : 

 
Photos des usines de Saillans avec les employés (retrouver les 

documents extraits pour Mémoires de Soie et demander les autorisations 
liées au droit d’auteur. 

 
Pour une réunion sur le sujet :  inviter Maguy Ailliot. 

 
 

Prochaine réunion, le 23 juin  2025 à 18 H. 
 

 
 


